

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 579

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

El Castellano es el periódico más barato de la provincia Solución única

La Iglesia tiene en sus manos las llaves de los cementerios, que abre y cierra a su arbitrio. Divide a los muertos en católicos y no católicos y destina a cada cual al departamento que según su juicio le corresponde. Y como los Cánones son una obra maravillosa de casuismo que ofrece toda clase de salidas y recursos, la clasificación y reparto de cadáveres se hace de mil maneras, según el criterio de cada párroco y el temperamento de cada obispo.

Así la Iglesia ha podido negar sepultura en el cementerio católico de Sevilla al cadáver del duelista señor Pikman, y aún desenterrarle después de sepultado, y prestársela en el de Salamanca al del suicida señor Ramos. Esto podrá parecer extraño y contradictorio, y lo será en efecto; pero mientras la Iglesia sea dueña del derecho de darlos y quitarlos a quienes le parezca.

Cierto que en estos tiempos de crisis religiosa y de decaimiento de la fé, en que la conducta y las ideas de los hombres son tan complejas y contradictorias, la iglesia se vé perpleja en muchos casos, y que si hubiera de proceder con el rigor y la severidad de los antiguos tiempos, tendría que tener casi siempre cerradas las puertas de sus propios cementerios. Las nuevas edades le han impuesto sin embargo una nueva política; y fuerza es convenir, que en los cementerios católicos entran al presente muchos muertos, que según la más estricta y rigurosa interpretación de los Cánones, no deberían entrar.

Entre tanto surgen dudas, promuévense cuestiones y estallan conflictos como el de Sevilla, y cada día es mayor el número de ciudadanos a quienes atormenta la idea de lo que ocurrirá con sus restos después de su muerte; los cementerios no católicos, son por lo general parajes inmundos, estrechas corralizas, sitios de desolación hechos en cumplimiento de la ley, y de donde todo el mundo huye hasta para dormir su último sueño; y esto que no favorece el crecimiento de la fé, contribuye a fomentar la hipocresía.

Este mal tiene un solo remedio, cuya palabra ha sido pronunciada por muchos: secularización.

Hay en efecto que secularizar los cementerios, ponerlos en poder del Estado, para que abra sus puertas a todos los cadáveres sin distinción. Hay que llegar al cementerio único: se comprende que los hombres estén separados en la vida, pero no en la muerte que es el reino de la igualdad. De que junto a la tumba de un católico se aice la de un protestante, y ante la de un santo la de un suicida, nada se deduce que pueda quebrantar los sólidos fundamentos de la fé; la memoria de los que fueron siempre inspira el mismo sentimiento de piedad; el culto a los muertos es un dogma de todas las religiones.

Mientras que podemos construir una sola iglesia para los vivos, hagamos para los muertos un solo cementerio.

Ecos mundiales

Desgracia en los Alpes

El alpinismo ocasiona anualmente un número de accidentes mortales verdaderamente terrible.

En 1893 murieron despeñados 37 alpinistas; en 1899, perecieron 47; en 1900, el número de víctimas no pasó de 48; llegando a 63 en 1901 a 1902, y finalmente, a 148 en 1903.

Desde el día 1.º de Enero del año corriente han perecido en los Alpes 152 individuos, a los cuales hay que añadir 150 accidentes desgraciados, ocurridos en las ramificaciones de la gran cordillera europea por Francia y Austria. Total: en 1904, mejor dicho, en los ocho últimos meses, han fallecido en sus excursiones trescientas dos personas.

Resulta de las cifras expuestas, que en seis años y ocho meses las caminatas por los vericuetos alpinos han costado la vida a seiscientos setenta y cuatro personas, sin contar las que habrán perecido sin que de su muerte se haya tenido noticia.

Ignorancia obligatoria

Los periódicos publicados fuera de Rusia por cuenta de súbditos del Czar, partidarios del reformismo refieren escenas curiosas que revelan el temor que inspira al Gobierno ruso el avance de las ideas revolucionarias.

Está prohibido terminantemente publicar noticias referentes a la guerra del Extremo Oriente. Los agentes de la autoridad detienen todo documento particular que a las operaciones militares se refiera.

En Kieff se ha dado el caso de tocar diana a hora inusitada para practicar minuciosos registros en los cuarteles.

Cuéntase que se ha obligado a desnudarse a los soldados para registrarlos.

Son muchos ya los oficiales que han sido condenados a degradación, y los paisanos, deportados.

Las berrugas

Un doctor norteamericano ha observado que las berrugas son un grave peligro para la vida.

Según M. W. Keen, que así se llama el médico a que aludo, a causa de una escoriación ó de una herida, las berrugas se convierten en tumores malignos, que pueden acarrear la muerte del paciente.

Por eso, aconseja Keen, deben destruirse las berrugas en cuanto se manifiestan para evitar posteriores operaciones quirúrgicas, arriesgadas.

Aquellas pequeñas excrescencias son, a juicio del doctor, como las chispas de un gran incendio.

La historia al día

EFEMERIDES

17 de Octubre de 1147.

Conquista de Almería por Alfonso VII el Emperador

Después de larga fecha estaba sujeta la ciudad de Almería, a la dominación de los almohades, cuya raza y poderío iba debilitándose visiblemente por las luchas que entre sí sostenían los emires y jefes de tribus, y a causa de la irrupción de los almoravides, que aspiraban a reemplazarles en la dominación de estados. La ocasión era todo lo más favorable que podían esperar los príncipes cristianos, para proseguir la gloriosa obra de reconquista, y a este fin se encaminaban los designios del monarca de Castilla Alfonso VII. Entre otros puntos, urgía adquirir la dominación de la ciudad de Almería, no sólo por ser la más importante que en la costa meridional poseían los moros, sino porque además los corsarios la habían escogido por sitio de refugio. Pero para llevar a cabo la empresa con seguridades de éxito, necesitaba Alfonso VII la alianza y concurso de otros monarcas y guerreros. Obtuvo,

con efecto, del rey de Navarra, García Ramírez, que se brindó a acompañarle, de las repúblicas de Génova y Pisa, del conde de Urgel, de don Ramiro Flores de Gusmán con su hueste de leoneses, del conde don Ponce con sus soldados extremeños, de don Alvaro Rodríguez al mando de lo de Toledo, de don Gutiérrez Fernández de Castro en unión del marino mayor, don Juan Ramirez, al frente de los de Castilla y del conde de Barcelona Berenguer IV, que dirigía las galeras y fuerzas de mar. Puede juzgarse de la importancia y número de este ejército, cuando un escritor árabe dice que—las fuentes y ríos no daban para ellos bastante agua, ni las hierbas y plantas bastante mantenimiento y que las montañas temblaban bajo sus pies.—Muchos y herbicos fueron los esfuerzos llevados a cabo por los defensores de la ciudad para contener tan formidable hueste, pero todos resultaron ineficaces ante el poder de los aliados. Justo es, sin embargo, consignar en honor de los vencidos, que por espacio de tres meses sostuvieron sus puestos con tan ciego ardor, que llegaron a causar la admisión de los conquistadores. A los diez años volvían los almohades a renovar la lucha, logrando penetrar de nuevo en la ciudad, gracias a la perjuración que produjo en las filas del ejército cristiano la repentina indisposición y fallecimiento de Alfonso VII. Continuó Almería en poder de los infieles hasta el año de 1492, en que definitivamente quedó incorporada a Castilla por los Reyes Católicos.

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid 16, 9-20 n.

Muerte del Rey de Sajonia

Acaba de recibirse un telegrama de Dresde anunciando la muerte del anciano rey de Sajonia, Federico Augusto, ocurrida a las tres y veinticinco de esta mañana, en el castillo de Pillnitz.

El difunto monarca había nacido en Pillnitz el 8 de Agosto de 1832 y sucedió en el trono a su hermano Alberto, fallecido en Sibyllenor el 19 de Junio de 1902.

Desde que se acentuó la gravedad del rey se encargó de la regencia su hijo el príncipe heredero Federico Augusto Felipe.

Sigue la lucha

El corresponsal del «Russ» en Mukden telegrafía que la batalla sigue librándose con sin igual encarnizamiento.

El resultado definitivo se desconoce todavía.

Las pérdidas tanto rusas como japonesas, son enormes. Las bajas del ejército ruso pasan de 15.000.

Por todos los caminos llegan continuamente a Mukden convoyes de heridos.

Kouropatkine y Alexeieff

La decisión tomada repentinamente por Kouropatkine de hacer avanzar su ejército, (avance que le ha costado un desastre) tiene su explicación en el hecho de que el príncipe Radzvil llega a Mukden el 29 de Septiembre con importantes despachos de Alexeieff.

El generalísimo suspendió la retirada y cuatro días después, daba la orden de avanzar.

GARCIA-PLAZA.

DUPLICA

No sabemos si por cuenta del Noticiero, ó por propia cuenta, el señor Lomba replica a lo que se nos ha ocurrido sobre las opiniones del Obispo de Tuy, y como por incidencia le hemos tocado en la fibra sensible de sus telegramas fantásticos, se irrita hasta contra nuestro corresponsal madrileño que nos hace caer en ridículo... lo cual es de sentir ante el miedo de que en nuestra caída aplastemos al que ya hace tiempo batió el record de la ridiculez.

El colega, tiene su tejado no ya de vidrio, sino de... palma, y no debe mentar siquiera esas piedras.

[Hablar de ridículo!...]

Pero entrado en el fondo del asunto que no rehuimos tratar, le diremos que cuanto hemos dicho sobre el Obispo de Tuy, está inspirado en informes de alguien que cree conocer las ideas a que actualmente obedece la conducta de aquel Prelado, aunque no haya estado a su servicio en ocasión ninguna.

Cierto parece que el P. Conde acabó con *La Integridad*, periódico rabiosamente integrista y que procuró y facilitó la salida de Tuy de algunos redactores ó inspiradores de aquella publicación, pero si no es integrista, ¿qué es lo que movió al ilustre Prelado a tronar en Santiago contra los actuales gobernantes y a fustigar al carlismo y al liberalismo católico de cierta clase?

Pues todo el mundo ve en esto la muestra de un integrista, que si no es el de Nocedal, se le parece mucho, sin que separe siquiera al Príncipe de la Iglesia del Obispo laico, el respeto a los poderes constituidos y aún la adhesión a ellos que el inquieto don Ramón está en vísperas de prestar de un modo explícito.

Otra prueba de las afuidades integristas del citado Obispo, es el regocijo con que los hijos de Loyola han recibido el anuncio de la propuesta para la diócesis de Salamanca del P. Conde, en favor de cuya candidatura trabajan con todas sus fuerzas, y otra es la alarma con que las distintas comunidades religiosas no jesuíticas han sabido la noticia de que el Prelado de Tuy iba a ser propuesto para la diócesis de Oviedo.

Si a pesar de todo esto, el señor Lomba, que debe conocer el modo de pajear del señor Obispo de Tuy, nos asegura que este no es integrista ni por las hopalandas, lo creemos y aún lo confesaremos públicamente, pero sepa que muchos en Salamanca y fuera de aquí, querrian que se lo hiciera bueno.

De Comercio e Industria

Nuestro comercio interior.—Exportaciones: la de vinos y la de ganados.—La Cámara de Valencia.—Ferrocaril alpino.—El comercio de Italia.

Por la Dirección de Aduanas se ha publicado la estadística correspondiente a nuestro comercio interior durante los ocho primeros meses del año actual y de ella resulta que la importación de los productos españoles en el comercio internacional asciende a 545-98 millones de pesetas.

Las importaciones realizadas en el año anterior se elevaron a 550-18 millones y en el que le precedió, en 1902, se realizaron por valor de millones 518-44.

La exportación aparece valorada en los meses que indicamos, en 550-99 millones.

En 1903 fueron de 523-14 y en 1902 de 480-58.

Como se desprende de estas cifras es un hecho el de que tiende a aumentar nuestro comercio exterior, a consecuencia, sin duda alguna, de las buenas condiciones en que la elevación de los cambios coloca a nuestro mercado, ofreciendo a los com-

pradores mayores ventajas que en otras ocasiones, y sin perjuicio luego de devolvernos en francos lo que se llevaron en pesetas.

La parte estadística referente a nuestra exportación vinícola, ofrece también gran interés.

Las exportaciones presentan un notable incremento, ascendiendo en los meses de Enero y Agosto de este año a 60.970 pesetas en los vinos de Jerez y similares, y elevándose considerablemente en los generosos hasta llegar a 771.000 pesetas.

Las exportaciones en igual periodo del año anterior, fueron por valor de 55.030 pesetas, y en 1902, 104 mil 130.

El incremento está en el vino de pasto, que de 1.237 273 hectólitros que se exportaron en iguales meses de 1903, y de 1.272.692, en 1902, se han elevado ahora a 1.698.840 hectólitros, de donde se deduce que los valores han aumentado de 39-59 y 23-79 a 54-36 millones de pesetas.

Para Francia ha sido la mayor exportación, deprimiéndose la de Inglaterra y llegando a 7-02 en el resto de Europa.

En Cuba y Puerto Rico, 5-92 y en el resto de los mercados, incluso América, 7-27 millones de pesetas.

De otras cifras de exportación curiosas vamos también a decir algo, y son las que se refieren a la exportación de ganados.

Durante la primera mitad del presente año salieron de España para el extranjero: 16.544 vacas, 39.363 ovejas; 2.733 cabras y 18.909 cerdos.

En iguales periodos de 1902 y 1903 se exportaron, respectivamente, 21.903 y 20.905 vacas; 58.226 y 41.744 ovejas; 4.119 y 7.396 cabras, y un total de 20 697 de ganado de cerda.

Ha revestido verdadera importancia la última sesión de la Cámara de Comercio de Valencia.

Se trató de las circulares de las Cámaras de Vinaroz y Cartagena, pidiendo a Valencia su decidido apoyo a fin de llegar a una acción común que positiva y prácticamente contrarreste las imposiciones de las sociedades de resistencia al establecer la solidaridad entre obreros y trabajadores de los puertos marítimos.

Es de esperar que los intereses del comercio quedarán a salvo y que se llegará al fin que se persigue.

El número da viajeros transportados por el ferrocarril del Junfrang durante los meses de Junio, Julio y Agosto de 1903 fué el de 47.913, habiéndose elevado este año en análogo tiempo, a 49.926 viajeros.

Los beneficios de la compañía han ascendido a 68.000 francos, ganancia que se verá muy aumentada cuando inaugurada la estación del mar de Hielo y puesto a la explotación el nuevo trayecto, aumenten también el número de turistas y viajeros que acuden a visitar la famosa montaña de los Alpes.

Por desgracia para la compañía del Jungfran, todavía se tardarán algunos años en que se pueda hacer el viaje por el ferrocarril indicado, no obstante el interés que hay en terminar su construcción cuanto antes.

SIXTO REINOSA.

Pronósticos del tiempo

Segunda quincena de Octubre

Domingo 16.—Los centros de baja presión que se presentarán en el golfo de Gascuña y en el S. O. de la Península, ocasionarán tiempo nuboso y alguna lluvia desde el Cantábrico al Centro y en Andalucía.

Lunes 17.—Se hallarán en el Mediterráneo las fuerzas perturbadoras mencionadas, que producirán algu-

nas lluvias en las regiones vecinas a este mar.

Del 18 al 19.—Pasará desde Irlanda al mar del Norte una presión y los núcleos perturbadores del Mediterráneo, se irán alejando por el E. La influencia de estas fuerzas se sentirá algún tanto en las regiones Cantábrica y Mediterránea.

Jueves 20.—Se complicará la situación meteorológica con la oposición de mínimos barométricos en el Mediterráneo, S. O. y N. O. de la Península, los cuales desarrollarán algunas lluvias y tormentas, especialmente en las zonas próximas a los Centros de baja presión.

Viernes 21.—El mínimo del Sur pasará por el Estrecho y mar Ibérico y el del Norte estará en el golfo de Gascuña.

Se registrarán lluvias y algunas tormentas, particularmente desde el N. al Centro, Andalucía y Levante.

Sábado 22.—Los mínimos del día anterior se hallarán en los parajes de Argelia y en el golfo de León, respectivamente, y nuevas fuerzas del Atlántico avanzarán hacia Irlanda, N. O. y S. O. de la Península. Continuará perturbado el estado atmosférico, produciéndose algunas lluvias principalmente en el N. O. y Sur Oeste, con vientos del 2.º al tercer cuadrante.

Domingo 23.—La depresión de Irlanda estará en el Canal de la Mancha, el secundario del N. O. en las costas de Gascuña y el del S. O. se extenderá desde Aragón al Mediterráneo. En la Península recrudescerá el temporal de lluvias con algunas tormentas: especialmente desde el Cantábrico y regiones centrales al mediterráneo.

Lunes 24.—Los Centros de depresión se habrán trasladado al mar del Norte y al Mediterráneo, hacia el golfo de León y parajes de Argelia, por lo cual aunque mejorará el estado atmosférico de la Península, seguirán produciéndose algunos chubascos en la región mediterránea, desde donde se pasarán hasta el Centro, con vientos de entre Norte Oeste y N. E. que harán bajar la temperatura.

Martes 25.—Quedarán algunos mínimos barométricos en el Mediterráneo que todavía ejercerán alguna influencia en el Levante y Andalucía.

Del 26 al 27.—Pasará desde el Sur Oeste de la Península al Mediterráneo un núcleo de bajas presiones, que ocasionará algunas lluvias en Andalucía y Levante, propagándose algo hasta las regiones centrales.

Viernes 28.—Quedará un mínimo en el Mediterráneo superior que producirá algunos chubascos desde el N. y N. O. al Centro, con vientos del cuarto cuadrante.

Del 29 al 31.—Las depresiones del Atlántico se encaminarán al archipiélago inglés y mar del Norte, causando algunas lluvias en el N. O. y N. del 29 al 30 y en gran parte de la Península el 31

SPEIJON.

Ayuntamiento

Nota de los asuntos que se tratarán en la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy, si se reúnen suficientes número de concejales.

Acta de la anterior.

Distribución de fondos para el corriente mes.

Resolución del recurso de alzada interpuesto por doña María Martín Morán, contra un acuerdo de S. E. referente a la apertura de un hueco en su casa de la Plaza Mayor.

Entrega del premio Gomez Arias a la agraciada por S. E. doña Isabel Holgado.

Fiestas en Alba

El día 14 por la noche se inauguraron las fiestas con los consabidos fuegos artificiales que hubieran resultado acaso muy bonitos sino se nos hubiera mojado la pólvora, así como suena, porque desde las tres de la tarde hasta bien entrada la noche, estuvo aquí lloviendo.

A consecuencia, pues, de la lluvia, los fuegos no dieron chispas y fueron un desastre.

La función religiosa del día 15 en la iglesia de las M.M. Carmelitas fué como siempre, solemne y hermosa, aunque la orquesta y las voces dejaron algo que desear; hubo un niño que cantó como un angel, de los que cantan mal, ofició el Prior y predicó el magistral de Valladolid que no ad-

mira, pero que convence y que tiene más dialéctica que elocuencia.

A la salida de la función religiosa se organizó en la Plaza el acostumbrado paseo, donde la crema femenina de la villa luce sus *toilettes* y sus encantos.

Por la tarde se verificó la procesión en que no hubo más cosa notable que la ausencia total de la autoridad local y los individuos de Ayuntamiento.

El Alcalde propietario señor Perlines, no pudo asistir por hallarse realmente enfermo; pero todo el mundo esperaba que haciendo sus veces, hubiera concurrido el primer teniente alcalde señor Hernández con algunos otros concejales. La falta de los representantes del pueblo en la procesión, produjo mal efecto y fué muy comentada.

Por la noche se inauguró la temporada teatral, poniendo en escena la compañía del señor Nicuesa «La salsa de Aniceta» «Plato del día» y «Las Campanadas», que fueron muy bien interpretadas. Al presentarse en las tablas la señorita Nicuesa fué saludada por el público con una estruendosa salva de aplausos, prueba de las simpatías con que cuenta.

Desde las primeras horas de la mañana de hoy 16, se ha notado una extraordinaria afluencia de forasteros.

En el tren de la mañana, procedente de esa ciudad, no habrán llegado menos de doscientos y muchos más en los coches de servicio público y particulares. La función religiosa de este día ha estado concurridísima y allí vimos, entre otros distinguidos forasteros, al Alcalde de esa ciudad señor Diez, al secretario señor Girón y al arquitecto señor Madrigal. También en sitio de preferencia, vimos al señor Gobernador acompañado por el diputado provincial señor Pascua y este nuestro Alcalde.

Llamó mucho la atención el recogimiento con que el señor Gobernador oyó la misa celebrada en la mañana de este día, y no faltó malicioso que pensó si esto será un precepto que el señor Maura impone a sus gobernadores.

A las tres y media de la tarde, con un lleno completo, se celebró la novillada anunciada. Presidieron la fiesta taurina el Alcalde interino señor Hernández, teniendo a su lado a los señores Torre Villanueva, Pascua, Acevedo y el Jefe de Instrucción García Martín y algunos policías.

El ganado de lidia era del conocido ganadero don José Valentín (de Anguas). El primer bicho fué negro zaino, con mucha fuerza. Resultó bravucón, pero flojo, mostrándose al final muy huido.

Regularmente banderilleado, fué muerto por el Trueno de media estocada, un pinchazo y un descabello a pulso. Fué muy aplaudido.

El segundo, negro, también con grandes cuernos, pero más marrajo que el anterior, fué mal banderilleado, pues se defendía. El Trueno brindó la muerte de este toro a los señores García, conocidos plateros de esa ciudad, y después de una faena muy pesada, dió muerte al bicho de unos cuantos pinchazos, siendo arrastrado casi vivo.

Después se lidiaron cuatro capones, dando en uno de ellos el salto de la garrocha un aficionado, que fué cogido sin consecuencias.

Un percance; En el corral donde estaba encerrado el ganado ocurrió por la mañana un accidente desagradable. Uno de los cocheros de la casa Leandro Hernández «El Canario» se permitió hacer juicios desfavorables sobre las condiciones de los novillos y un hijo del ganadero trabó con el cochero una acalorada disputa, propinando a este y a un hermano que le acompañaba una regular paliza.

Gracias a la intervención de los circunstantes, la cosa no pasó a mayores.

EL CORRESPONSAL.

AL VUELO

En el articulo que nos consagraba el sábado en el *Noticiero* el señor Lomba, a quien contestamos en otro lugar, hay también su cachito de latín difícil; que nos ha recordado el cuento del obispo y el fraile.

Al primero le parecía una enormidad que el último se regalase con unas sotas por la noche, y exclamaba: «¡y con su ajito y todo, Padre!»

Habla *La Semana Católica* del suicidio de un tal Don Claudio Ramos, y después de referirse a lo que en los periódicos se dijo de la persona del desgraciado suicida y de las causas de su muerte, escribe:

«Lo que no han dicho los periódicos a qué altura se encontraba en religiosidad y vida moral»

«Y qué falta le hacía a *La Semana* que los periódicos le informaran respecto a ese punto?»

«No recibió el suicida don Claudio Ramos sepultura en el cementerio católico, por disposición de quién podía autorizarlo?»

Ergo la religiosidad y vida moral del don Claudio debió quedar más que suficientemente probada, y su acto de condenación totalmente borrado.

¡Qué bonita es la Iglesia para proceder aquí de un modo y de otro en Sevilla, por ejemplo!

Semper eadem, apreciable «Semana», *semper eadem*, como diría el señor Lomba:

Y mejor lo sabe usted que nosotros.

Para las damas

La Generala Gallieni

En verdad, lindisimas lectoras, que si hay historias edificantes y ejemplares, una de ellas es la de Madamé Savelli, des de el día en que se convirtió en Mme Gallieni.

Tras de un idilio tierno y delicado, su historia tiene el atractivo de la esposa del militar que lucha en campaña y nos ofrece pruebas de abnegada resignación y de patrióticos deberes que han sido cumplidos por ella con ese valor femenino que encanta y seduce.

Las cuatro quintas partes de la vida conyugal de esta dama, háase consumido alejada de su esposo y en la zozobra e inquietud de recibir algún telegrama que la diese cuenta de la tragica acción librada en la espesura del bosque ó los juncuales donde el general dirigía la exploración y conquista para su patria de las tierras de Madagascar.

A pesar de la larga espera y ansiedad, Mme. Gallieni no se impacienta, pensando solo en ofrecer a su esposo unos hijos dignos de los dos.

De vez en cuando volvía el general a su hogar, pero las necesidades de la campaña requerían su presencia y pronto volvía a partir, separándose de los brazos de su esposa y de las caricias de sus pequeños.

Las separaciones fueron más largas y apremiantes, hasta que fué precisa la colaboración de esta mujer ilustre para cooperar a la obra de su marido, y allá fué acompañada de su hija al peligroso y exuberante país, extendiendo sus cuidados a todos y dando a todos los ánimos, incluso al general que recibía la triste nueva del fallecimiento de su madre, a la que no podía dar su último adiós.

Colocada hoy Mme. Gallieni a la cabeza de la soledad femenina de Canarias, atiende a todo, lo mismo a la colonia de franceses que a los naturales del país.

Cuando entre su mujer y su hija aparece el general en algún acto oficial, las aclamaciones brotan espontáneas y es porque todos saben la protección y atenciones que a aquellos tres seres unidos por el amor les deben, singularmente a la dama, cuya influencia se deja sentir lo mismo en las fiestas familiares que en las obras de caridad, a aquella dama, en fin, que además se ocupa en la relación con la higiene, la infancia, la educación y la medicación en los asilos indígenas.

Y allí, donde las mujeres llegan a tener hasta veinte hijos y la mortalidad era excesiva, la infatigable Madamé Gallieni les ha prestado solícitos cuidados y atenciones.

Si la Generala Gallieni por su posición al frente de la colonia que gobierna su esposo, es augusta y digna de cariñoso respeto, su figura se agranda, cuando mostrándose con toda la sencillez de la mujer, es el ángel de aquel hogar y la gentil soberana de aquella casa del General Gallieni.

MME ROBERT.

Agricultura y mercados

La cosecha de garbanzos
Las provincias españolas que dedi-

can más extensión de terreno al cultivo del garbanzo, son las de Salamanca, Zamora, Segovia, Avila y Valladolid.

También en Castilla la Nueva se cosecha regular cantidad de esta legumbre y en Extremadura, la Mancha y Andalucía, representa, del mismo modo, una riqueza ese cultivo. La finura de calidad parece ser un privilegio concedido por la Naturaleza a las provincias de la Vieja Castilla y de tiempo inmemorial tienen renombrada fama los garbanzos del pueblo de Fuentesauco, perteneciente a la provincia de Zamora y situado a 39 kilómetros de dicha capital.

El año último fué desastroso para la agricultura; no se cogió en Castilla garbanzo ni para el consumo de las propias casas de los cosecheros. Hubo que recurrir al garbanzo de otras provincias y especialmente al de Extremadura y Andalucía y del mejicano se importaron enormes cantidades.

Hubo casa importadora que recibió 150 mil sacos obteniendo un beneficio de más de 20 millones de pesetas.

En el año actual la cosecha se presentó bien, pero al final la recolección ha sido muy deficiente en general.

La clase resulta fina, pero los tamaños son pequeños.

Ya se han puesto a la venta las primeras partidas y como es consiguiente los precios están caros, esperándose que más adelante se elevarán aún más.

Las cotizaciones a que comienzan a ofrecer algunas casas dedicadas a este negocio en Castilla, son:

- De 37 a 38 en onza a 160 pesetas.
- De 40 a 41 en id. a 140 id.
- De 43 a 44 en id. a 127 id.
- De 46 a 47 en id. a 114 id.
- De 49 a 51 en id. a 98 id.
- De 56 a 58 en id. a 84 id.
- De 60 a 63 en id. a 78 id.
- De 67 a 70 en id. a 70 id.
- Caidas a 60 id.

Estos precios son por peso de 100 kilos con envase, puesta la mercancía sobre vagón en la estación de procedencia.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 18.—Martes.—(Día de cuarenta). San Lucas Evangelistas; San Justo, mártir, Asclepiade, Obispo, y Julián, ermitaño.

Catedral.—Desde las siete misa a San Antonio.

LOCALES

Por el Juzgado de Instrucción de Villadiego se llama para que ante él comparezcan a la persona ó personas que se crean con derecho a dos pollinas que le han sido ocupadas a Antonio Dominguez y Victor González naturales de Vilvestre y Palencia de Negrilla, en esta provincia.

Formuladas las matriculas de Industrias de los pueblos de Villaseco de los Gamitos y Cerralvo, se hallan expuestos al público en aquellos Ayuntamientos por el plazo reglamentario.

ALAS SEÑORAS

Las recomendamos que antes de comprar *Abrigos* y *Sombreros*, vean los últimos modelos recibidos en el *Modelo Paris*, donde encontrarán las últimas creaciones de la moda, a precios sin competencia.

AL MODELO PARIS

Plaza Mayor 25

Ha salido para Zamora nuestro distinguido amigo el Gobernador civil de aquella provincia don Agustín Bullón de la Torre.

La Guardia civil de Vitigudino ha de tenido al vecino de Sauchón de la Ribera, Simón Borrego, presunto autor del hurto de 19 fanegas de bellotas sustraídas de los montes colindantes.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

En poder del guarda municipal del pueblo de Huerta se halla depositada una cerda extraviada sin duda de alguna manada en el aprovechamiento de bellotas.

En Navarredonda de la Rinconada y Carrascal del Obispo tendrán lugar en los últimos días del presente mes la subasta de arriendo de venta libre por los derechos de Consumos para 1905; y en el de Villar de la Yegua la de la exclusión por iguales derechos y periodo de tiempo.

Los Ayuntamientos que se citan tienen terminados los respectivos padrones de edificios y solares para 1905 que se hallan expuestos al público en las secretarías de aquellos municipios.

Canillas de Abajo, Carrascal del Obispo, Villares de Yeltes, Tabera de Abajo, Aldeanueva de Figueroa, Forfoleda, Cerralvo, Nava de Francia, Alba de Yeltes, Fregeneda, Barba de Puerco, Tarazona y Villardado.

Se ha celebrado en Ciudad Rodrigo una reunión de concejales, comerciantes é industriales, con objeto de gestionar la construcción del ferrocarril económico de aquella ciudad a Cañaveral.

Por la Dirección General de Correos se ha dispuesto establecer una conducción del correo en carruaje, de Vitigudino a la estación del ferrocarril de Bogajo, sirviendo al pueblo de Yecla, la cual recorrerá 16 kilómetros y se anunciará a pública subasta por el tpo maximo de 1.750 pesetas anuales.

El peatón que actualmente presta sus servicios entre Bogajo, Yecla y Vitigudino queda suprimido.

Por el Rector de la Universidad, de acuerdo con la directora de la Normal de Maestras y la profesora de Prácticas, se ha resuelto que las alumnas de dicha asignatura concurren a clase, no en grupos de cuatro, sino en su totalidad una vez por semana.

De este modo se ha resuelto la cuestión que se había suscitado en aquella escuela y de que nos ocupamos en uno de nuestros pasados números.

Anoche salió para Béjar el señor Caballero Noguerol, quien se encargará hoy mismo de la cátedra de que es profesor numerario en la Escuela de industrias.

Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Defunciones.—Faustina Hernández González, Francisco Escribano González.
Nacimientos.—Lucía González Herro.

Caja de Ahorros

Durante la pasada semana se han hecho en este importante establecimiento las siguientes operaciones:

Imposiciones primeras 10.645 ptas.
Idem por continuación 8.282 «
Reintegros 5.337'82

Dice La Voz de Peñaranda:

A 1791 asciende el número de billetes de ida y vuelta que se expendieron en la estación del ferrocarril de esta villa, en los días que el rey estuvo en Salamanca.

LICEO ESCOLAR.—Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza.

PLAZA DE LOS BANDOS—5—SALAMANCA.

Anteayer, sábado, sufrió un ataque de congestión que alarmó a la familia y a sus amigos, el distinguido abogado de esta ciudad don Pedro Martín Benitas.

Gracias a los auxilios de la ciencia, pudo conjurarse el peligro y el enfermo mejoró a las pocas horas.

Su mejoría continúa hoy acentuándose, lo que celebramos.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO
Madrid, 17, Varias horas.

El duque de Connaught

En su viaje a Escocia en automóvil, el hermano del rey de Inglaterra ha sufrido un grave percance.

La máquina voló recibiendo el duque una grave herida en la cabeza

El *chauffeur* está moribundo.

¿Crisis?

Se asegura que Maura buscará el pretexto de los suplicatorios para provocar una crisis total, debida no a eso, sino a la actitud de los militares en el asunto García Iaredes.

Está dimitido el gobernador de Sevilla, pero se buscan otras cesantías más altas.

Pérdidas rusas

El mariscal Oyama calcula en 30.000 hombres las pérdidas de los rusos en los últimos días.

El corresponsal del Standard que acompaña al ejército japonés de Kuroki asegura que éste tomó 70 cañones a los rusos.

Kuropatkin mandaba personalmente las fuerzas.

Otro corresponsal de Tokio asegura que cuatro divisiones rusas están aisladas entre Pu-si-hu y Kilao y parecen amenazadas de total destrucción.

Desastre ruso

El general Oyama telegrafía que en la última batalla sostenida contra los rusos, estos perdieron solo en el ala derecha de su ejército, unos veinte mil hombres.

Salida de una escuadra

Se ha confirmado plenamente la salida de la escuadra rusa del Báltico.

Nueva infanta

La Princesa de Asturias dió anoche a luz con toda felicidad una robusta niña a la que se la pondrá el nombre de Isabel Teresa.

Dolencia de la Reina

La Reina madre doña María Cristina, padece una fluxión en la boca que le ha producido un flemón.

El Rey a las maniobras

En vista de que el estado de la Princesa de Asturias ha mejorado, el Rey marchará hoy a presenciar las maniobras militares.

Excepciones del descanso

La Junta de Reformas Sociales ha acordado exceptuar del descanso dominical las obras urgentes en las minas, y las reparaciones en los canales de riego y acequias.

Lo que dicen los rusos

Según telegramas recibidos en San Petersburgo del general Kuropatkin, éste afirma que después de haber perdido varias veces en los combates librados en los días 13 y 14 las posiciones que ocupaba logró recuperárlas.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

San Eloy

Calle de Romanones, 33 (antes Libreros) Academia de 2.ª enseñanza

y año preparatorio de Facultad director

Don Julián Palencia Humanes

Bibliotecario por oposición de la Universidad Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos. Se admiten medio pensionistas y externos.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Calle de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

Venta de Canarias

Se venden veinte nuevos, de cruce holandés. En esta imprenta informarán.

VENTA DE CASAS

Se hace de una recién arreglada en la calle de San Justo núm. 11, compuesta de planta baja, dos pisos, cuadra, bodega, patio con lavadero, retrete, agua, instalaciones de luz eléctrica y timbres y otras muchas comodidades.

También se venden las de la calle de los Milagros, números 24, 26, 28, 30, 32, 42, 44, 52, 76, 78, 80, 82 y 84.

Darán razón en la calle de Zamora núm. 35, pral. 7-15

Gran casa de saldos

CALLE DE ZAMORA NÚM. 24

Don Antonio Montero, dueño que fué de la casa de Compraventa Mercantil calle de Juan del Rey, número 8, con establecimiento en Madrid, calle de Sagasta, número 4, de donde ha traído un inmenso surtido de capas, trajes, mantas de lana, mantones, tapabocas, mantas de viaje, fajas, chalecos de punto, velos de toalla, pañuelos de seda, mantones de Manila, relojes de bolsillo, despertadores y otros varios objetos que se propone liquidar a precios baratísimos.

Hay relojes de bolsillo desde 5 pesetas y 500 corsets de 6 y 8 reales. No olvidar las señas.

Calle de Zamora número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

Se venden

una casa situada en la calle de Breton número 11; otra, de nueva construcción en la Ronda de Sancti-Spiritus, señalada con el número 77; y una cochera con un corral y un pozo en esta misma calle y número 65.

Del precio y condiciones informará don Pedro Blanco, Relojería, Plaza Mayor núm. 45. 5-10.

Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4 - Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Bodegas de V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id. Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

-VINOS SEÑOS- Jerez añejo, botella, 3 pesetas. Solera fina, idem, 3,50 idem. Solera olorosa, idem, 4 idem. Palma, idem, 5 idem. Palo cortado, idem, 5 idem.

-VINOS DULCES- Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas. Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id. Moscatel (añejo) id. 3,25 id. Moscatel (superior) id. 5,75 id. Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

SE VENDE la casa de las Afueras de Sancti-Spiritus, donde están instalados los establos de la «Lechería Holandesa», compuesta de piso bajo, hermosa huerta, corral y distintas dependencias, que todas ellas miden una superficie aproximada de mil setecientos trece metros cuadrados.

Para tratar, en el Colegio de Carvajal, con el señor Rector.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niñas dirigido por D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PÁRVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas,

reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidanse reglamentos al Director.

SE venden grandes SOLARES Y EDIFICACIONES en el Camino de la Estación. Informarán: Doctor Riesco, número 28. 3-a-10

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología Capellán, Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación, verdad sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

-Pidanse detalles y Reglamentos al Director-

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentarias, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete a anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y a ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Reconvenciones

(Continuación)

Mi hijo segundo ha seducido a una joven y llega en su ofuscación y en su extravío a pretender hacerla su esposa. Quiere unirse a esa chica de humilde cuna, y nombre y sin historia, del montón anónimo, frágil, puesto que ha caído.

-Esas son las que caen, entre otras razones por la de que no están constantemente vigiladas como las de buena posición. ¿Se opone a ese casamiento vuestra esposa?

--Si: pero está resuelta como yo a que no quede desamparada ni la chica ni la prole.

-No es deuda de dinero la contraída, que «no sólo de pan vive el hombre».

-En último caso, padre, los bienes que hoy disfrutamos los debemos a los fundadores de los vínculos.

La voluntad de ellos hay que respetarla; es sagrada. Seguramente no ahorrarán con la intención de que la muchacha tenga comodidades y bienestar, como premio a su extravío.

-No tratemos de averiguar el propósito de esos señores.

-Padre... francamente; me parece que no está conforme con las vinculaciones, ni con que se casgue a la que falte a sus deberes. Me resultáis muy liberal.

-La libertad en su acepción científica es la facultad de practicar el bien: en tal concepto lo soy y me honro en ello.

Las vinculaciones buenas ó malas pasaron: la chica, como vos decís, no merece premio pero sí

reparación. Quedáis contestado. Sentiré no poder llevar la persuasión a vuestro ánimo; pero, al menos, llevaré la alarma, la vacilación, la duda. El confesor también de noble cuna, padre; hombre de mundo un día: esposo en tiempo ya remoto, os invita a que desistáis de empeño ilegal y anticristiano y os invita a ello en nombre de Dios que es fuente inagotable de justicia y piedad; que es tan padre vuestro como de la que despreciativamente llamáis la chica: que conoce todas vuestras intenciones y propósitos. Dios ha ofrecido ensalzar al humilde y humillar al soberbio y... estáis expuesto a sufrir tan terrible castigo en la vida eterna; en esta, como tantos otros; en ambas quizás.

Para el no hay más nobleza que la del alma, la de los sentimientos, la que posee, sin duda, la muchacha; la que tiene indudablemente vuestro hijo segundo. Así lo supongo apesar de los desfavorables informes que de él dáis, y lo supongo así, porque amar lo que aún no se tiene ó ya ha dejado de tenerse, es común, frecuentísimo; pero amar lo que se está proseyendo, yamarlo contra oposición paterna, preocupaciones sociales y asposición a perder dos herencias; ponerse del lado del deber, la moralidad y la justicia en estos tiempos en que solo al éxito y al becerro de oro se rinde culto, es un hecho que le enaltece y le honra. Meditad bien acerca de ello con desasosiego, fría razón, contemplando el asunto bajo todos los puntos de vista a que se presta. Considerarlo con criterio de padre, de hombre justo, de persona religiosa. De todos vuestros actos habéis de dar cuenta a Aquel que arrojó del Cielo a los ángeles rebeldes; del Paraíso a nuestros primeros padres, y amenaza al pecador con fuego eterno. Temed sus fallos que son terribles-

é inapelables. Para librarlos de ellos impetrar la protección de María Santísima, madre nuestra, é inspirar todos vuestros actos en la doctrina cristiana, fuente inagotable de justicia y equidad.

Formados en doble hilera, entraron en la iglesia los alumnos de un colegio dirigiéndose al confesonario donde les esperaba el sacerdote del establecimiento. Por orden del Director se aproximaron varios, de los mayores, a los confesonarios escasos de penitentes. A uno de los estudiantes, alto, joven de unos quince años, delgado, de noble aspecto, ojos grandes y franca mirada, tocó pronto el turno con el párroco.

Rezó brevemente y expuso con apresuramiento, el corto catálogo de sus pecados veniales. Cuando terminó dijo el confesor, que había estado fijándose en él con detenimiento:

-Esas faltas, leves si se tratase de otros, reviden en tí gravedad, porque Dios y, aún la sociedad, son tanto más exigentes cuanto mayor es la cultura, virtud y perfeccionamiento del que peca ó delinque. Tan es así que tú mismo das valor distinto a lo dicho por el amigo de que formaste favorable juicio, que del calificado de antemano de ignorante y mal educado.

Ahora bien; tú no formas parte del vulgo: tú vales más que la generalidad; estás muy por encima de tus compañeros de colegio y de tantos otros.

El rostro del penitente se enrojeció y sus rasgados ojos fijáronse un momento en el confesor.

-Te conozco, continuó diciendo el sacerdote,

te conozco, porque mi casa tiene vistas a la plaza donde juegan, gritan y riñen los alumnos del colegio, en los intermedios de unas clases a otras. Allí te he visto comprar y dar libertad a muchos pájaros que estaban aprisionados en una jaula grande; te he visto separar, exponiéndote, y con valor, a do; camaradas que se golpeaban brutalmente en el centro de un grupo de muchachos que se complacían en verles reñir: te he visto, en otra ocasión socorrer, quizás con cuanto contabas para satisfacer tus infantiles caprichos, a una mujer anciana é impedida, a quien atropellaron los estudiantes inutilizando con el lo de los cofetes que llevaba en la cesta y que constituían, seguramente todo su capital. Estas acciones por tí realizadas, son actos sublimes de caridad; de caridad que es la más hermosa de las virtudes; la esencia, el perfume de todas ellas; la síntesis del amor.

Es la caridad a modo de un puente, que tiene de él que la practica, entre el cielo y la tierra. Tú lo has tendido y debes pasarlo venciendo cuantos obstáculos a ello se opongan.

Al verte en las tres ocasiones citadas te bendije; te admiré y me propuse buscarte para ser tu amigo y poder contribuir con mi consejo a que continúes siempre por el camino emprendido.

Para conseguirlo tendrás que resistir: cosa fácil si pones tu mirada en el cielo: si amas a Dios entrañablemente.

Vienes ahora a la vida. Aún no ha comenzado la lucha para tí, pero comenzará bien pronto.

Lucha con el egoísmo, la envidia, el favoritismo, los intereses encontrados, la mentira, tal vez la calumnia.

Como tendieron incautamente lazos para en-

CUESTA CORRIENTE con el BANCO DE ESPAÑA

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieran hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509-68
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación— la Compañía hasta 30 Abril, 1904.. > 441.176,152, de
Pagado á los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839-48

Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Aucha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: Don Manuel Peralta

San Pablo, 66

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo

PILDORAS DE ANAYA
Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.
De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una TARTANA—Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce, metal blanco.

BASTONES, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, casacas, esponjas, plumeros.

ESPECIALIDAD:

Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de HIGIENIA.

MORO E HIJOS
CALLE DE ZAMORA, NÚMEROS 1 Y 3

FERRETERIA

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquiales, gripe, asma (sufocación), espec oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desdicho no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: acidez, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, vómitos, diarreas, etc., sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confitos Casile, 5 pesetas. Bilbao Casile, 5 pesetas. De venta en las principales farmacias y en casa del inventor.

Barcelona, 1904. Farmacia de Seguros Primos, Plaza de la Victoria 4.

Cartilla Agrícola de «El Castellano»

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos á la Administración de este diario

FELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñes—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas, de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botellas desde 35 pesetas



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yantas de madera, níqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15 Q

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente á la Relojería de Carranza



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17

Restaurant

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad ANIS TUTE

Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Festa Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA RELOJERIA

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros á precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre * García Barrado (antes Rua) 18

Frente al Comercio de los Cubanos

ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »
de mancha (directo) 0,06 »
Mínimo 2,50 »
Siluetado 0,08 »
Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHUJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid